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对话人物

杨平，47岁，湖南大学工商管理硕士学位，
2006年12月起，担任湖南株洲市委常委、市纪
委书记。

对话动机

自5月14日实名注册登录红网株洲论坛以
来，一个半月，株洲市委常委、市纪委书记杨平
已发了216个帖子。起初网友不信他会是书记
杨平，现在大家信了，不过都愿叫他“杨平同
学”。

6月 25日，株洲市反腐倡廉网络评论员座
谈会召开，25 名网友被特聘为网评员，杨平的
网上反腐算是初战告捷。

纪委书记上网，作秀还是做事？网络是否
成为反腐倡廉的有力平台？6月 27日下午，记
者通过电话对话杨平。

“实名注册
我是官员中的另类网民”

作为株洲市纪委书记，杨平在网络实名注
册并发帖，让他显得有些另类。由于工作繁
忙，他上网一般在深夜，平均每天上网的时间
在两个小时以上。谈起一个多月来的“另类网
民”感受，他说，网络比他想像的作用大得多。

实名注册后
曾被认为“冒名顶替”

记者：作为一位市纪委书记，为什么会想
到在网络论坛实名注册？

杨平(以下简称“杨”)：我是 2006年开始关
注网络的，主要是看新闻和查资料，后来渐渐
喜欢去逛各种各样的论坛，有时候跟下帖，发
表观点和看法。纯粹就是一种爱好，那个时候
还没有实名注册。

今年5月，我看到一份材料，是关于实名上网
的，读了之后我就萌发了在红网实名注册的想法。

记者：实名上网，是想达到什么效果？
杨：我主要的目的是要引导网络。当时的

网络上，整天就是扯皮打架，对株洲市委市政
府的举措有一些侮辱性的语言、谩骂之类的。
因为网络是新兴媒体，是需要有人来引导舆论的。

这期间，我也在网络上发现了不少举报的
线索。所以说，我当时就想借助网络的力量来

推动反腐倡廉的工作。而且我一实名，一方面
可以更方便接受群众的举报，一方面对存在问
题的官员有一种震慑感。

记者：网友看到“杨平”这个网名的时候，
信不信那真的就是你？

杨：刚开始注册就遇到麻烦了，论坛上大
概有七八个人都提出了疑问：真的是杨书记？

当时的网管是我们纪委下属的一名干部，
只要我一发帖他立马就删帖，而且还留言：谁
敢冒名顶替杨平书记？让我有些哭笑不得。

后来我的秘书就打电话给他，问：你为什
么要三番五次删杨书记的帖子？那个网络主
管听了之后刚开始是惊讶，后来就好高兴：是
真的杨书记？

记者：“验明正身”以后，网友对你的态度
怎么样？

杨：我没有想到后来反应会这么强烈。株
洲的红网每周都会对跟帖进行统计，我的帖子
跟帖数天天都是全省第一。

把我吹捧成“杨青天”
就有些过了

记者：还记得你第一次发的主题帖子吗？
杨：《株洲市领导干部作风存在八大问

题》，这个帖子现在已经有 18697 人浏览过，有
502个跟帖，是红网上人气很高的帖子。

记者：你觉得这个帖子为什么跟帖那么多？
杨：我想，一个是因为这是我实名发表的

第一个帖子，更重要的是切中了要害。其实，
我早在之前的一次干部作风整顿大会上，就做
了这个报告，公开点名批评了 30 个部门 43 个
人。上网发帖时，我把这些实例删掉了，把最
后一部分怎么样解决这八大问题也删掉了。

有很多网友就说我的这个帖子是作秀，没
有事实和例子，也没有写出解决办法。后来我
又不得不跟他们解释说，拿掉事实是因为不宜
于在网络上公布这些信息，拿掉解决办法是想
多听听网友的意见。

记者：这个帖子似乎奠定了网友之后和你
的交流方向？

杨：据我了解，关注我的主要是两种人：一
种是普通百姓，抱着好奇的心态，甚至是鸡毛
蒜皮的小事也会告诉我；还有一种是官员，他
们会上网去查看，昨天是不是有网友点名批评
我们，杨书记看了之后又有哪些回复。

这一个月之内，大量的网络新兵冒出来。
大家你一言我一语，就把网络炒热了。

记者：但是，在大家热情高涨的时候，你又

发帖，大意是请求大家冷静下来？
杨：这是因为有一段时间，红网一度有变

为反腐网站的趋势，我一看有些不合适了，包
括市里头其他领导也都有一些看法了。

当时大多数的网友发帖子都会说“杨平请
进”、“请杨书记看”之类的话，把我变成了“杨
青天”之类的人物，这样吹捧就有些过了，于是
我就发了一个帖子，叫做《杨平的两点请求》。

一是请大家在没有真凭实据的情况下，不
要在网上指名道姓地披露问题，这容易打草惊
蛇，如有真实举报，可以到纪委或直接向我反
映；二是请大家千万不要对我过誉。因为我明

白，一旦大家捧誉过度，不少领导都会觉得，
“就是因为你杨平，我才遇到这样的事情。”这
样就把我孤立了，让我成为一个另类了。

纪委利用网友举报
办案“双规”一名处长

记者：网络给你的工作带来实际帮助了吗？
杨：有一个质监处的案子，就得到了网络

的很大帮助。有好多搞建筑的公司都希望和
这个部门搞好关系，有网友举报说这个部门的
处长腐败。后来我们一查果然是这样的，现在
这个处长已经被“双规”了。

记者：这两天，株洲纪委特聘了一批“网络
评论员”，是想把网络监督制度化吗？

杨：其实我们在去年就做过类似的活动，
今年就是把这项工作扩大了。我们一共聘请
了25名网络评论员，评选的标准一是政治上比
较可靠，有正义感；二是要勤奋，多发帖；三是
要有一定的文化素质，这些我们都根据网民平
时在论坛上的表现来衡量。

记者：网络作为一个反腐倡廉的渠道，你
觉得有哪些优点和缺点？

杨：网友是具有隐蔽性的，所以说的话也
相对真实，当然，也不排除有些人提供的线索
是子虚乌有，但是他说话时的心态绝对是真实
的。哪怕就是他现在站在我身边，心态也不一
定有在网络上真实。而从党和政府来讲，是需
要建立一个供市民发泄情绪的场所的。人憋
久了，就会出事。

我觉得，网络最大的缺点就是实名举报不
利于解决问题，但是缺点会随着时间慢慢消失
的，关键是我们怎么去引导。

总的来说，网络用于反腐倡廉的正面效益
肯定会比负面的大得多。

记者：你理想中的网络平台是什么样的？
杨：我从来都没有想过要把红网变成反腐

网。我上网，一半的原因是出于一种职责，搞
反腐倡廉的行政平台和阵地，一方面是出于我
个人的爱好。你有你的风花雪月，我搞我的反
腐倡廉，大家都在一个网站上共存。

除了实名我也有一个“马甲”

记者：在网络上，你会为自己的隐私等问
题担心吗？

杨：上网对于我个人也是一种考验，有人会
提出疑问：你当了这么多年的一把手，自己就不
会有什么问题吗？我会拍着胸脯跟他说：既然

我做纪委书记，那我就敢对我过去的一切负
责。现在让我意识到以后要更加“无欲则刚”，
做不得一点坏事，因为已经是公众人物了。

记者：市里其他领导和下属怎么评价你上
网的事？

杨：大家其实都有一点看法的，但是都不
肯说，没有一个人当面批评或者鼓励。其实早
在我实名注册的半个月后，就已经有打退堂鼓
的想法了，因为大家都开玩笑似的说：哎呀，杨
平成红人啦……

记者：怎么坚持下来了？
杨：前几天胡锦涛总书记去人民网的强国

论坛与网友交谈的事情，给了我很大的信心。
其实大家现在言论这么自由，和我们国家执政
能力的加强、经济基础的稳固是分不开的，这
样大家才敢说真话，而且不会被压制。连胡锦
涛总书记都不害怕人民的舆论，那我作为一个
地方官员，就该更有信心来处理好这个问题。

我感觉自己是无意之中占了个先，做了第
一个敢吃螃蟹并且是吃得还不错的人。

记者：知道网友对你的一些质疑吗？
杨：说实话，网友有时候的不理解和讽刺，

让我觉得我是在自找麻烦。比如，有网友把很
多年前的冤假错案之类的发给我，我就告诉他
们，我是纪委书记，各部门都有自己的职责，大
家也不要对我寄予过高的希望。但是怎么说
都没用，有些人很偏激，就会指责谩骂：那你实
名上网干什么呢？这不是作秀吗？

记者：你怎么来回应这些质疑？
杨：那时候我真的好气愤，手都搭在了键盘

上，打出了回击的话，但是一想到自己纪委书记
的身份，就忍住冲动，把这些话都给删掉了。

本来我的性格是嫉恶如仇的，自认为是个很
刚烈的人，但是这一个月练就了我宽容的心态。

我到这里来没想过要作秀，也不会作秀。
后来就有关心我的人跟我建议，让我另外用一
个马甲。我也注册了另外一个马甲，用来解释
和回击一些不便于公开身份的问题。

记者：现在上网的官员并不鲜见，你觉得
自己和他们有什么不同？

杨：真正这样实名发帖并及时跟帖的官
员，我在湖南还是第一个。在网上，大家都是
穿着马甲的，而我是赤膊上阵。

我就是通过这样的方式反复告诉网民，他
们总说官场是腐败的、黑暗的，但实际上咱们
大多的官员是好的、素质高的；也想告诉官员，
网民大多数都是好的，有社会责任感的。

其实，我就是官员和网民之间的沟通桥
梁，既是网民又是官员。这两者是完全可以互
容互助的。 据新华社

株洲市纪委书记实名上网株洲市纪委书记实名上网
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漫画：裸奔还债漫画：裸奔还债

广西一男子因为赌球欠债，被债主逼迫光天化
日之下在大街上裸奔，但这样做也仅仅能免除利息，
本金仍免不了，监督他裸奔的债主方说，如果裸奔能
免本金，“那大街上全是裸奔的人”。(《新快报》)

士可杀而不可辱，但一般人都不是“士”，在
“杀”与“辱”之间通常选择“辱”。新闻中男子的裸
奔，实际上是一个具有象征意义的标本——许多
人在俯仰迎合的权场、利场中，常常要被迫进行精
神裸奔。 文/小 强 图/春 鸣

房地产商不能靠讹诈来自救
房地产商和他们的专家代言人从

来没有如此悲情过，他们说如果银行
继续不放贷，如果市场继续没有成交
量，开发商必死无疑。救市，救市，这
样的声音不独股市里有，楼市也加入
了呼救的合唱。(7月1日《21世纪经济
报道》)

房地产商及其代言人说地产救市
岂是为一己之利，他们说若不救市则中
国宏观经济危急，若不救市则金融安全
危急，若不救市则保障性住房资金来源
危急。看来世人误会他们太深太久，原

来他们如此这般地以天下为己任。
政府之手曾被他们斥责，那是因为

他们担心过高的房价被调控。如今这
只手被他们呼唤，是因为他们需要政府
为低迷的楼市护盘。这悲情的呼救很
可能打动心软的政府，何况那悲情又包
裹着天下为公的“大崩盘”讹诈。苦肉
计的上演并非从今天开始，这一轮调控
之初就有房产商显出痛不欲生的样子，
哀呼“拐了拐了”。6月30日，国家统计
局公布，房屋销售价格继续较快上涨。
可见，调控未毕其功，悲情近乎表演。

不过，住房市场成交量大跌，却是
一个获得广泛认同的事实。问题是这
样的事实意味着什么，果然如房产商及
其代言人所说，是房地产市场的末日
吗？或许结论恰恰相反，这是中国房地
产市场走向健康的契机和标志。硬性
需求曾经是房产商维护高房价的最牛
理由，如今他们面临的却是一种“硬性
不需求”，但这种需求的降低恰恰是市
场理性的表现，购房者将在他们认为合
理的价位上成交，仅此而已。

周东飞

排解社会矛盾
各级领导请沉下去

6月28日，中央处理信访突出问题和群体性事件
联席会议召开全国处理信访突出问题及群体性事件
电视电话会议，要求以“事要解决”为目标，做实信访
工作，为北京奥运成功举办创造和谐社会环境，会议
就展开“县(市、区)委书记‘大接访’”活动作出部署。

所谓“大接访”，其主旨就是建立化解社会矛盾的
“县级责任”，形成县委书记带头，亲自接待群众来访，解
决突出问题，排解社会矛盾，维护群众合法利益，最大限
度地化解一批“不和谐、不稳定”因素的工作机制。

“堵大门、上大路、赶大会、找大官”——群众越级
上访所造成的不良影响，人皆共知。为改变被动局
面，湖北省从今年3月起率先在全国推出“大接访”行
动，县(市、区)党政和各部门一把手定期在家门口挂牌
接待上访群众。贵州“6·28”突发群体事件的发生和北
京奥运的临近，直接提升了“大接访”活动在全国迅速
推开的必要性。

我们注意到，在广州，6月26日，由市长和8位副
市长领衔，市、区(县级市)、街(镇)和政府职能部门领导
共 1039 人展开的首次“大接访”，共接待群众 8350 人
次。连续接访长达五小时的广州市长张广宁对“大接
访”颇有感慨，他表示：“大接访逼着我们了解老百姓
最关心的是什么问题，逼着我们政府认认真真地处理
一批问题。”

“哭声、骂声、闹声、埋怨声，声声入耳；关心、真心、
贴心、责任心，心心相印。”6月20日，中共中央政治局委
员、现任上海市委书记俞正声同志出席全市信访工作会
议，要求沪上各级领导干部对市民呼声要“声声入耳”，
排解群众情绪要“心心相印”。他还建议，新任局级干部
到信访一线锻炼，增强群众观念，改进工作作风。

贵州“6·28”事件的教训十分深刻，再次警示各级政
府妥善化解社会矛盾的极端紧迫性。诚如贵州省委书
记石宗源所言：“从这起事件来看，由一起单纯的民事案
件酿成一起严重的打砸抢烧群体性事件，其中必有深层
次因素。”构建和谐社会，民众物质层面的生活改善固然
重要，政府与群众关系的改善更属基础之基础。

以人为本乃执政为民之“本”，各级领导干部若能
“沉”到基层，走进社会底层，除直接排解一批“疑难杂
症”之外，还能面对面观察和感知社情民意，其政治价
值远不止于舒缓政群关系那般单一，它还是党委政府
制定民生政策、使之更符合群众意愿的一种新的工作
方法。反之，若整天“浮”在面上，“泡”在会上，“民有
所呼、我有所应，民有所求、我有所为”的施政理念就
只能作为口号喊着，喊多了还会引起群众新的反感。

今年是“最困难的一年”，亦是解决突出问题之
年。中央对“大接访”作出部署，接下来，广大市民期
待各级领导干部能真正“沉”下去。 鲁 宁

干部在整风大会上睡觉该谁反思
在“华南虎照片事件”公布调查结

论后的第一个工作日，陕西省政府召开
总人数超过千人的处级以上干部大会，
让领导干部汲取“华南虎照片事件”的
教训。会场上不少干部旁若无人地睡
觉，让此次整风大会的效果大打折扣。

一边整风，一边睡觉——以总结
“华南虎照片事件”教训、启动机关作风
整顿教育活动为主旨的“千人干部大
会”上的这一幕，着实令人深思。

虎照整风会上的鼾声首先表明，许
多官员根本缺乏一种基本的集体荣誉
感，更遑论拯救政府公信力的职业敏感
了。虎照事件恶劣影响甚至波及世界

范围，严重损害了陕西的声誉，影响了
政府形象，许多陕西籍网友尚且深感羞
耻，这些酣睡的处级以上干部，怎能如
此毫无羞愧与反思之心？

虎照整风会上的鼾声还表明，当地
一些干部的作风问题确实非常严重。
以整风为主题的千人干部大会尚且如
此，“在会议上睡觉”完全可能在当地已
成官场惯例。

整风会上的鼾声从一个方面反证
了干部整风的必要，也从另一个方面反
证了“千人干部大会”这种整风方式的
无效。所谓作风问题从来都不是一个
独立的职业道德问题，而是折射整个权

力制衡与监督机制有效性的一面镜
子。唯有从权力制衡与监督机制的高
度来看待“华南虎照片事件”，才有望真
正产生一些正面的长远的积极效果。
一句“闻华南虎啸”的广告词，曾经让陕
西镇坪这个偏远的小县城变得闪亮而
有气势，“周老虎”如今已被打回“纸老
虎”原型，所谓“闻华南虎啸”自然也名
不副实，反而在事实上成为了权力造假
的代名词。

从整风会鼾声“闻华南虎啸”，这声
“虎啸”既是反思“华南虎照片事件”的
一个独特视角，同时更为类似事件的再
次发生蒙上了一层灰色的阴影。圣祥

不能一涨价
就打消费者
的主意

国家发改委和民航局7月1日调整国内航
线燃油附加费征收标准，800公里以下航线每位
旅客由 60 元提高到 80 元，800 公里(含)以上航
线每位旅客由100元提高到150元。这是2005
年8月恢复征收燃油附加费后的第四次上调并
恢复到历史最高水平(7月1日《南方日报》)。

航空煤油价格涨了燃油附加费跟着联动上
涨，并不让人感到意外，仅从缓解航空公司燃油
成本压力的角度看，此举也显得顺理成章。但
最低 33%最高 50%的上调幅度，是否有过大之
嫌？我们知道，此次航空煤油价格上调 1500
元，涨幅不过23%，这意味着燃油附加费的平均
上涨程度差不多是油价上涨的两倍；更重要的
是，面对燃油价格上涨，除了调高燃油附加费，
打消费者的主意外，作为航空运输业管理者、经
营者的有关部门、航空公司，是否还有其他更可
行办法——如改善管理、内部挖潜应对呢？答
案应该是肯定的。

2006 年国际评级机构惠誉在分析中国航
空公司孱弱的盈利能力时认为：“造成中国航
空公司单位航油成本较高的更主要原因是航
油消耗效率较低，而不是国内航油价格偏高这
一因素。”数据显示：“中国内地主要航空公司
的单位成本高出香港国泰航空公司 15%至
40%”，此外，“中国航空公司的机场建设费，飞
机维护费用，市场营销和行政支出成本以及机
上服务费用等支出，均较国泰等其他区内对手
高。”这表明，目前国内航空公司的经营压力不
只来源于外部的油价上涨，更来自自身经营管
理能力的低下，如果能切实提高这种能力，其
挖潜降耗的余地，实际上是非常之大的。

国外航空公司提高航油消耗效率的省油
“高招”：美国西南航空让飞机“减速”,据该公司
称，每班航班只需增加1至3分钟飞行时间，每
年即可省下 4200 万美元的燃油开支。美国西
北航空和达美航空的货机都将飞机外壳所有油
漆全部刮掉，以减轻飞机重量，达到节油目的。

国外航空公司不遗余力、绞尽脑汁挖掘
降耗潜力的管理精神、经营理念，无疑值得国
内航空公司学习、借鉴。如果国内航空公司
能学习借鉴国外好经验，大幅提高管理能力
经营水平，而不是一味指望提高燃油附加费
来转嫁成本压力，那么，这将不仅有利于维护
广大消费者的利益，最终必将有助于提升其
内在的经营活力和市场地位。 张贵峰


